

EDITORIAL

Dr. Carlos L. Marín Zamora
Director

El Trabajo Social ha pasado por procesos históricos de grandes exigencias, que revolucionan en sus cimientos todo el accionar profesional. Uno de ellos estuvo vinculado a las expectativas creadas por el modelo de desarrollo sustitutivo de importaciones, que conllevó a todo un proceso de transición en las relaciones sociales de producción, y cuyo producto principal, el obrero fabril y toda la problemática social vinculada a su existencia, fue el motor que reconceptualizó al Trabajo Social. En ese entonces, no se dimensionó con suficiente claridad la riqueza del aporte conceptual a la práctica profesional, y la falta de experiencia del Trabajo Social llevó a una radicalización de las posiciones que inmovilizó, por un tiempo, al Trabajo Social para lograr formas de inserción institucional mas profesionalizadas.

En los años noventa, nuevos retos, históricamente tan fuertes como el anterior, encaran al Trabajo Social. Un nuevo modelo de desarrollo llamado por algunos "Sociedad y economía de exportación", sustentado por un "bloque económico financiero neoliberal", exigen nuevas definiciones al Trabajo Social: Los procesos de Ajuste Estructural, la condicionalidad cruzada de los organismos financieros internacionales, el sacrificio social por parte de los trabajadores y sectores medios que exige el "saneamiento de la economía", la disminución de sus condiciones de vida ante el aumento de los precios de los productos de consumo básico y el estancamiento relativo de sus ingresos. La privatización de los servicios sociales y una contradicción de las políticas sociales, son algunos de los planteamientos del modelo neoliberal. Y, como consecuencia inmediata, todos hemos observado un sorprendente aumento del subempleo y de la delincuencia por las calles de San José.

Frente a estas circunstancias, qué grado de preparación tenemos actualmente para la "vitalidad" del Trabajo social en este nuevo proceso?. Evidentemente se requiere de mucha producción científica, el intercambio y debate de nuestras experiencias profesionales, para definir el accionar técnico y profesional propio para este momento de nuestra historia.

La Revista que tiene usted en sus manos, se propone ser uno de los vehículos para ayudar a recorrer esta vía. Abrimos el debate con artículos tales como: "Política Social en la encrucijada", "Política Social: notas de investigación para su discusión", "Los Derechos Humanos y el Trabajo Social en el campo de la Educación", "Los Derechos Humanos y el Trabajo Social en el campo de la Educación", "El concepto de integración en la formación del Trabajador Social" y "El alcoholismo en el Medio Labora".

La Revista de Trabajo Social, es el Órgano Oficial del Colegio de Trabajadores Sociales de Costa Rica, y su creación responde a la necesidad de ofrecer a los profesionales de Trabajo Social y disciplinas afines, un órgano especializado

para la divulgación de su producción científica, que contribuya con el intercambio y el debate de nuestras experiencias profesionales.

Responde también a la poca existencia en Centroamérica, de Revistas especializadas en el campo del Trabajo Social, a la necesidad de un mayor conocimiento de la realidad de la intervención del Trabajador Social en estas. Existe un desconocimiento de las experiencias profesionales que se desarrollan en el área y también consideramos importante la divulgación de la producción científica originada por la coordinadora Regional de Trabajo Social.

Cada número de la Revista llevará publicado un primer apartado, relacionado con la historia institucional donde se desempeñan Trabajadores Sociales. Esta sección estará a cargo de la Coordinación de Promoción y Divulgación del Consejo Administrativo de la Revista. En esta ocasión se da a conocer una breve descripción de la historia del Colegio de Trabajadores Sociales de Costa Rica. Se tiene programado para el próximo número continuar con la historia de la Escuela de Trabajo Social, y así sucesivamente según la respuesta que se obtenga por parte de las diferentes instituciones.

Es importante destacar que la Revista Científica es producto del trabajo de una Comisión, donde, por cerca de dos años han venido colaborando varios colegas, hasta llegar a conformarse los Consejos Editorial y Administrativo que existen actualmente, y gracias también al apoyo financiero de las dos últimas Juntas Directivas para cubrir el costo de esta primera edición. Un amplio reconocimiento también al Personal Administrativo del Colegio por su apoyo en los trámites de Secretaría. La Revista se publicará semestralmente y le instamos a aprovechar este medio de divulgación para dar a conocer su producción científica, ajustándose a las normas establecidas en los capítulos VII y VIII del Reglamento de la Revista.